

**OPINIÓN****RED COMPARTIDA****EL FESTEJO DEL DIPUTADO SUPLENTE**

Al interior de la Cámara de Diputados causó sorpresa la inusual demostración de respaldo político que se dejó ver en el informe legislativo del diputado federal suplente Enrique "Kike" Vázquez Navarro, pues al acto acudieron secretarios del gobierno federal, dirigentes partidistas y un número de diputados que —comentan en San Lázaro— no suele concentrarse ni en eventos encabezados por figuras de primer nivel como Ricardo Monreal Ávila, Pedro Haces Barba o Manuel Velasco Coello; el hecho resulta aún más llamativo tratándose de un legislador suplente, el mismo Enrique "Kike" Vázquez Navarro que fue exhibido bailando en Ibiza y que protagonizó un enfrentamiento público con la diputada María Teresa Ealy Díaz, mientras en los pasillos de Morena se insiste en que su fortaleza real proviene de ser considerado el "hijo político" de Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Economía, versión que explicaría por qué hubo legisladores que viajaron desde Miami y otros que incluso habrían llegado en vuelos privados exclusivamente para arroparlo, alimentando la pregunta que hoy corre entre curules: qué se está construyendo alrededor de un diputado suplente que convoca más poder del que formalmente representa.

La explicación de qué aranceles entrarán en vigor el próximo 1 de enero ha puesto la presión en Marcelo Ebrard, secretario de Economía. Resulta que a varios países, nos dicen, no les queda claro el tema de los aranceles que se ponen el próximo año, no creen que no tienen sesgo político, como se pudiera quizá pensar que es para países con los cuales no se tiene un tratado de libre comercio, en

especial los asiáticos. Esta instauración arancelaria, según nos comentan, es para proteger 350 mil puestos de trabajo, pero quienes más lo agradecen son los sectores acerero y automotriz. Lo que hay que hacer ahora, es fortalecer la industria nacional, ya que para proteger no solo basta imponer aranceles, sino impulsar, para que no sufran las cadenas de valor que se han tocado.

Políticos en funciones y aspirantes rumbo a 2027 comenzaron una discreta, pero intensa operación de deslinde tras la detención de Édgar "N", El Limones, identificado como presunto jefe de plaza del Cártel de Sinaloa en la Comarca Lagunera y supuestamente operador visible de CATEM en Durango. Quienes en su momento vieron rentable aparecer arropados por la estructura de la CATEM y por el entorno político de Pedro Haces, hoy intentan tomar distancia y borrar rastros de fotografías donde aparecen sonrientes y confiados al lado del hoy interno del Altiplano. El trascendido apunta a que el verdadero temor no es sólo el costo mediático, sino que las investigaciones federales por extorsión, cobro de piso y delincuencia organizada sigan avanzando y conviertan relaciones "sindicales" y apoyos políticos de campaña en un problema mayor, justo cuando ya se acomodan piezas y candidaturas con la mira puesta en el 2027.

La FGR anda con todo. Parece que hay prisa para que se saquen adelante las carpetas de investigación de casos que se habían iniciado en el sexenio anterior. Nos mencionan que puede parecer que hay cacería de brujas, pero no es así; solo que a los ojos de la sociedad, no se ve como una expedita procuración de la justicia, sino más bien como que la fiscalía tiene mucho que hacer, antes no se hacía mucho y que además, hay prisa para sacar los rezagos. Claro, también nos señalan que ante esta prisa, se pueden cometer errores y así, se genere impunidad.

Se han encendido las alertas, luego de que el ISSSTE, que dirige Martí Batres, estaría dando el fallo de la licitación No. LA-51-



GYN-05IGYNN005-N-I-2026, previsto para el 24 de diciembre, correspondiente al servicio de limpieza para todo 2026, al llamado Cartel de la Limpieza. Y es que incluyeron requisitos que limitan la libre competencia, como las constancias de capacitación exigidas en el anexo técnico, numerales 3 al 6, algunas ajenas al servicio y otras de imposible cumplimiento por los plazos administrativos que implican. En el sector señalan a Omar Butrón Fosado, como el autor del traje a la medida, luego de que este directivo ha mantenido pagos a proveedores en la Ciudad de México —Armot Seguridad Privada y Aseo Privado Institucional— pese a que ambos fueron sancionados por la STPS y perdieron su registro REPSE desde el 12 de noviembre. Nos afirman que la junta de aclaraciones del 16 de diciembre se pondrá interesante.